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   Новый 2007 год  принес новые успехи 
нашим юным спортсменам. 
    Под руководством тренера Валерия 
Павловича Харланова ребята достаточно 
уверенно проявляют себя на различных 
краевых соревнованиях. Так, в середине 
января в легкоатлетическом манеже 
Университета физкультуры, спорта и 
туризма г. Краснодара прошло первенство 
края  среди учащихся детско-юношеских 
спортивных школ в возрастной категории 
1990 – 1991 года рождения. 
     В первый состав сборной района были 
включены учащиеся с/ш № 28 Пономаренко 
Евгений, Кавецкий Сергей,  учащаяся с/ш № 
16 Бродовая Екатерина. По итогам двух 
дней соревнований команда заняла почетное 
3  место. А Пономаренко Е. в беге на 2 000 м 
с препятствиями также оказался на пьеде-
стале почета – у него 3 место! 
     Поздравляем наших юных спортсменов и 
желаем новых спортивных достижений! 

Уважаемые жители нашей славной 
Тамани! 

   Не знаю, как вы, но я сам в ожидании 
выпуска второго номера нашей газеты, 
чтобы обратиться к вам с обычным, 
казалось бы, призывом. Давайте все вместе 
сделаем нашу Тамань чистой, давайте 
освободим ее от мусора! Так неудобно 
было публиковать такие слова в первом 
номере «Город Тамань», а в третьем уже, 
вроде бы, и поздно. Ведь сегодня это одна 
из главных наших задач, задач общих. 
Администрация со всеми ее службами не 
способна   реализовать их выполнение. А, 
если откровенно посмотреть на проблему, 
увидеть ее честными глазами, то нужно 
признаться, что живем мы с вами в 
«мусорном баке». И эти условия созданы 
нами же! Правильно в народе говорят: 
«Чисто не там, где убирают, а там, где не 
сорят». А как сорят у нас в станице и в пос. 
Волна?! Тайно, ночами, тропами, так чтобы 
никто не видел, может быть даже без 
стыдливости, вывозят мусор со своих 
дворов в открытое пространство станицы и  

поселка. Часто мусор вывозится не только 
тележками, или выносится на руках,  но и 
вывозится тракторными прицепами. И все 
это не на свалку, а в станицу, немного за ее 
пределы! Стыдно!!! Преступно!!!  
     Наша администрация стала 
учредителями муниципальной организации 
«ЖКХ-Тамань» с 2007 года. У меня, как у 
главы, много претензий к ней. Не 
выполнена основная функция – сбор и 
вывоз твердых бытовых отходов от 
населения на полигон. Почему?!  По двум 
причинам: плохо работает администрация 
предприятия по заключению договоров с 
населением и ужасно относятся к проблеме 
сами люди. Не производят оплату в «ЖКХ-
Тамань», не такие уж и большие деньги, за 
эти услуги, а стало быть – мусор соседу под 
калитку, на наш уникальный памятник 
«писки», в Фаногорийскую крепость, за 
околицу, в лесополосы, на кладбище, за 
кладбище и т.д. Выйдите из своих домов и 
посмотрите за стройцех а/ф «Южная», за 
кирпичный завод, в юго-западной части ул. 
К. Маркса, посмотрите у своих домов, за   

 
10-20 метров от вас. Неужели это нам не 
противно, неужели это мы не видим?! 
Видим! Потворствуем! А стало быть, 
ненавидим нашу станицу и наш поселок. 
Где казаки!? Где милиция?! 
 Где патриоты Тамани!?  
Где наша молодежь, которой надоело жить в 
таких условиях!? 
 Где мы – ЛЮДИ?! Дорогие мои, хорошие, 
давайте объединимся, давайте дадим 
настоящий бой тем, кто не любит Тамань. 
     Посмотрим на наше отношение в другом. 
Регулярно разбиваются фонари в парках, 
«золотая» молодежь позволяет себе ездить 
на машинах по уложенной тротуарной 
плитке в сквере М.Ю. Лермонтова, в парке 
Победы, на площади Ф.Ф. Ушакова, 
разбивать скамейки и т.д. А ведь за всем 
этим деньги налогоплательщиков, 
родителей, старших братьев и сестер. 
Стыдно и за это. 
     Администрация намерена принять самые 
жесткие меры к нарушителям. Мы их 
выявим. Об этом и всем негативном мы 
станем публиковать в нашей газете: о 
конкретных нарушителях и о мерах, 
принятых к ним. Мы победим! 

  

     В октябре 1999 года таманцы впервые 
услышали романсы на стихи М.Ю.Лер-
монтова в исполнении вокального ансамбля 
«Элегия», основателем и руководителем 
которого была прекрасная певица 
В.Н.Лавриненко. Семь лет – небольшой 
отрезок времени, но для творческой биогра-
фии ансамбля это было время становления и 
больших свершений. От выступления к вы-
ступлению росло мастерство его участниц. 
Над репертуаром тщательно работали и 
постепенно в него включались все новые и 
новые произведения: романсы русских ком-
позиторов, духовные песнопения, старин-
ные и современные народные песни. 
     Ансамбль – постоянный участник район-
ного фестиваля народного искусства «Та-
манская музыкальная весна» и многолетний 
лауреат этого фестиваля и многих зональ-
ных и краевых смотров. 
     Недавно ансамбль «Элегия» участвовал в 
конкурсе духовной музыки «Под куполами 
Екатеринодара», посвященном юбилею Ку-
банского казачьего хора. Ансамбль получил 
звание Лауреата конкурса и снискал по-
хвалы в свой адрес не только зрителей, но и 
специалистов высокого уровня. 
    Ежегодно проходящий в нашей Тамани 
праздник Лермонтовской поэзии уже не-
мыслим без участия ансамбля, без профес-
сионально исполненных романсов на стихи 
поэта. 
    В 2005 году за успехи и мастерство во-
кальному ансамблю «Элегия» было при-
своено высокое звание «Народный коллек-
тив». Сегодня «Элегия» - это музыкальная 
«визитная карточка» нашей Тамани. 
     В канун старого Нового года в уютном 
зале Детской школы искусств, с большим 
успехом, прошел отчетный концерт коллек-
тива. Он стал замечательным рождествен-
ским подарком всем таманцам, влюбленным 
в песню. В программу были включены ду-
ховные песнопения, романсы, музыкальная 
фантазия И.Дунаевского, веселые новогод-
ние и шуточные старинные песни. 
     Закончился концерт, но зрители не хо-
тели уходить. На их лицах – улыбки, в душе 
– радость и умиротворение от настоящего 
праздника песни, который им подарили зо-
лотые голоса Тамани. 
   Поклонники таланта ансамбля приветст-
вовали продолжительными аплодисментами 
всех обаятельных участниц «Элегии»  - 
И.Агурееву В.Алексееву, С.Барбашову, 
В.Лавриненко,   Л.Павленко, И.Пусулиди,, 
Е.Пылаеву, И.Садыкову, Т.Скочнягину, 
В.Труфанову, С.Халилову Е.Чебышеву. 
Слова благодарности за доставленное эсте-
тическое удовольствие с пожеланиями но-
вых творческих успехов прозвучали в адрес 
руководителя ансамбля В.Труфановой. 

 
 

Внимание! 
Уважаемые жители Таманского сельского поселения! В 
связи с реальной угрозой возникновения гриппа птиц, 
требуем содержать птицу в изолированных условиях во 
избежание контакта с переносчиками болезней. К 
нарушителям будут применяться меры административного 
воздействия (штраф 500 руб.) 

Администрация 
 
 
 
 
 
31-4-01  или  01 –  пожарная 
824801                – единая служба спасения г.Темрюк (мобильная связь) 
31-2-15 или 02   – милиция  
31-3-44 или 03   – скорая помощь 
5-17-48                – спасательная служба МЧС 
 4-44-46 или 04  – Темрюкрайгаз 
5-19-83               –  водоканал  
4-28-88               – дежурный диспетчер МЖКХ  
4-25-72               – райэлектросети 
5-24-56               - теплосети 
90-5-52               – Таманский водовод 
Сообщите кратко: 

1. Причину вызова. 
2. Ф.И., телефон и адрес. 
Не вешайте трубку до конца разговора! 

 
 

 

Визит в Тамань игуменьи 
Серафимо-Дивеевского монастыря 

Послушник Александр 
  25 января этого года Тамань посетила 
матушка Сергия, игуменья  самого боль-
шого монастыря Русской Православной 
церкви - Серафимо–Дивеевского  (440 
сестер). Она прилетела в Краснодар из 
Нижнего Новгорода 24 января. У трапа 
самолета ее встречала представительная 
делегация Кубанской Епархии во главе с 
епископом Ейским  Тихоном, присутст-
вовали священники, монахи и верующие 
Кубани. 
  Единственная цель её краткого визита – 
ознакомление с Православными святынями 
и достопримечательностями Тамани. 
  Утром у въезда в  станицу почетную 
гостью встречали  заместитель главы 
Администрации П.В. Черкасский, пред-
седатель Совета депутатов Ю.М. Крицкий и 
благочинный церквей Темрюкского района  
протоирей Виктор Калмык. 
  Игуменью легендарного монастыря со-
провождали  монахиня той же обители – 
Амвросия  и руководитель отдела катехи-
зации и  образования Екатеринодарской 
Епархии благочинный первого округа 
города Краснодара протоирей Александр  

Игнатов. Начальным пунктом ее поездки 
была первая, построенная казаками на 
Кубани, Покровская церковь (1793г.). У 
входа в храм знаменитую гостью встретили   

верующие, которых она щедро одарила 
календарями, газетами и книгами, издан-
ными в монастыре.  

Продолжение на странице №6 
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Правда о почте 
Лаврентьев В.В. 

остался жив  и невредим, наверно, судьба. 
Ведь  многие друзья и товарищи пали на 
поле сражения под Сталинградом, вечная 
им память всего нашего народа. 
  Потом часть Н.С. Кравченко направили на 
переформировку в город Горький, там они 
получили новые танки Т-34 и в составе 
Юго-Западного фронта  были переброшены 
освобождать Донбасс. Затем - Курская дуга.  
В тех боях немцы подожгли его танк. Как  
вытаскивали его из танка, Николай Степа-
нович  не помнит. На другой день в госпи-
таль  к нему пришел комбат и сказал, что 
ребята из экипажа живы, здоровы, только 
немного обгорели. 
  После сентября 1943 года Николай Сте-
панович по болезни до конца войны  

находился в тыловых частях. Он награжден 
орденом «Отечественной войны», медалью 
«За Победу над Германией» и юбилейными 
медалями. 
  После войны все время трудился. Вырастил 
и воспитал двоих сыновей и двоих  дочерей, 
за которых краснеть не приходится. У него 
девять внуков, свою мужскую миссию перед 
Родиной выполнил, скромно и просто. 
    Уважаемый Николай Степанович! От 
имени ветеранов и всех жителей ст. Тамань  
поздравляем Вас с 64-й годовщиной раз-
грома немцем под Сталинградом, наши 
искренние пожелания. Здоровья Вам, долгих 
лет, уважения друзей и товарищей, любви и 
внимания родных, детей, внуков. 
   Всего Вам доброго! Будьте здоровы! 

    В адрес администрации Таманского сель-
ского поселения поступает множество жалоб 
по вопросу плохой работы почтового отде-
ления ст. Тамань. В этом обвиняют главу и 
его команду. Утверждается, что для решения 
этого вопроса ничего не делается. Мы с этим 
не согласны.  
    Отделение почтовой связи ст. Тамань от-
носится к Федеральному Государственному  
Унитарному Предприятию «Почта России», 
непосредственно  администрации Таман-
ского сельского поселения оно не подчиня-
ется. С апреля 2006 года администрация 
Таманского сельского поселения и наши 
депутаты неоднократно обращались к на-
чальнику Темрюкского почтамта А.И. Мед-
ведеву  с просьбой решить вопрос укомплек-
тованности почтовых отделений. Ведь даже 
при работе двух  отделений почтовой связи 
вакансии работников составляли более 40%. 
На направленные письма (исх. №15 от 19 ап 
реля 2006 г., №24 от 13июня 2006 г., №698 от 
17 июля 2006.г) ответа никакого не последо-
вало. Устно говорилось о том, что  

жители Таманского поселения не желают ра-
ботать на почте, невозможно найти кадры. В 
августе 2006 года начальник  Темрюкского 
почтамта А.И. Медведев   письменно уведо-
мил администрацию  о закрытии отделения 
почтовой связи в связи с окончанием аренды 
(хотя до этого он утверждал, что  договор 
аренды заключен на 49 лет и изменений 
быть не может). Такой ответ не удовлетво-
рил администрацию поселения, о чем был 
поставлен в известность глава Темрюкского 
района  А.А. Ермоленко  и прокурор    Тем-
рюкского района А.И. Ямполь. Мы настаи-
вали на приостановке ликвидации отделения 
почты до подготовки нового помещения. Но  
опять ничего не было предпринято.  
Бывший начальник  Темрюкского почтамта 
А.И. Медведев   утверждал в газете 
«Тамань»: «Сегодня мы переносим почту   
Тамань в наше же действующее  почтовое 
отделение Тамань -1, расположенное по  

Продолжение. Начало на странице 6 
Кравченко,- многих своих товарищей мы 
уже не досчитались.  
     При переформировании Николай Сте-
панович был зачислен в 14-й Гвардейский 
Кантемировский  танковый батальон 381  
танковой бригады. Их, уже обстрелянных 
на фронте, направили в Сталинград. После 
жестоких, кровопролитных боёв наши вой-
ска перешли в наступление и  замкнули 
кольцо окружения немецких  армий, в ко-
тором оказались 330 тысяч фашистов. Гит-
леру не помогло и присвоение Паулюсу 
звания генерал-фельдмаршал. Южная  часть 
окруженной группировки во главе с Пау-
люсом 31-го декабря 1942 г. подняла белый 
флаг, и весь штаб сдался в плен советским 
войскам. 
  Северная часть группировки фашистов 
продолжала  еще оказывать сопротивление, 
и наши воины громили немцев. Там вместе 
со своим экипажем  танка сражался и Н.С. 
Кравченко. 
  Я спрашиваю Николая Степановича: «Что 
можно особо выделить из этих 100 дней  и 
ночей?» 
  - Ничего особенного не было, ежедневные 
бои, разведка боем. С катками впереди 
танка мы расчищали минные поля для про-
хода  матушки-пехоты.  А еще осталась 
горечь, ведь ежедневно мы теряли своих 
боевых друзей и товарищей, теряли танки. 
  Скупо, скромно отвечал Николай Степа-
нович - участник того великого сражения на 
вопросы. «Мы выполняли свой долг перед 
Родиной, матерями, отцами, детьми, же-
нами, братьями и сестрами, высокой ценой, 
потерей  миллионов человеческих жизней. 
Но мы победили!»  
    2 февраля 1943, окруженная северная 
группировка тоже подняла белый флаг. На 
этом Сталинградское сражение победо-
носно завершилось. Николай Степанович   

 

Колонка юриста                   
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адресу: ул. К.Маркса 174. Теперь там будет 
работать штат двух отделений. Надеюсь,что 
сотрудники в два раза быстрее смогут рабо-
тать». Все это осталось на словах. Сегодня в 
работе почты ничего не изменилось -  по–
прежнему на два отделения вакантными 
остаются ставка заместителя начальника от-
деления и 3.5 ставки оператора. По- преж-
нему с клиентами работает одно  окно. 
    Руководство Темрюкского почтамта 
ничего не сделало для улучшения работы 
почтовой связи. Администрация вынуждена 
была написать письмо  директору управле-
ния Федеральной почтовой связи Красно-
дарского края Г.Б. Осенчакову (исх. №1039 
от 02 октября 2006г). 
   Руководитель краевого уровня нас заве-
рил, что ситуация  изменится, как только 
администрация Таманского сельского посе-
ления поможет подобрать помещение для 
второго почтового отделения.  В ноябре 
2006 года администрацией было предло-
жено помещение в МОУ СОШ №9, которое 
при небольшом ремонте полностью удовле-
творяет требованиям Почтовых правил. Но 
за два месяца руководство почты так и не 
нашло времени для встречи с директором 
МОУ СОШ №9 Пишкиным Ю.В!  
    В декабре 2006 г.  в адрес губернатора 
Краснодарского края А.Н. Ткачева от 120 
жителей ст. Тамань  пришло письмо с 
просьбой помочь решить эту проблему. Это 
письмо было переадресовано краем к нам 
для пояснений. Мы ответили на эту жалобу 
со всеми комментариями и приложили к 
нему нашу переписку. 
     Надеемся, что  губернаторское влияние 
поможет нам.  Мы вновь  письменно связа-
лись с исполняющей обязанности началь-
ника Темрюкского почтамта Репниковой 
Л.Б. (№13 от 11 января 2007 г.) и потребо-
вали от нее  принять все меры для нормали-
зации обстановки  и «здоровой» работы 
почтовых отделений. Данный вопрос нахо-
дится на контроле у главы Г.Г. Майкова, у 
наших депутатов.  Мы заставим работать 
почту нормально,  даже если для этого при-
дется обратиться к главному «почтовику» 
России или Президенту РФ. 
Осталось обратиться только к ним! 

Комитет квартальных в действии. 
Л.А. Солодухин 

   В 2007 год мы вступаем с новыми  надеж-
дами и верой  в лучшее, в то, что нам удастся 
осуществить все, что не получилось в про-
шлом. 
    По традиции, подводя итоги ушедшего 
года, не могу не отметить наши общие ус-
пехи. 
    В феврале 2006 года был избран комитет 
квартальных,  председателем которого я 
являюсь. Наш  комитет состоит из 11 
человек. Это люди, которые находятся на 
переднем  крае борьбы за чистоту  наших 
улиц, за чистоту нашей родной Тамани. Мне 
хочется назвать их имена. Это Шахова Н.А., 
Камянская Т.А., Каламбет Н.И., Погребенко 
Г.В., Булах Л.И, Солодухина Р.П., Котова  
Л.Г., Белоус М.А., Носков А.Б., Иванова Л.А. 
Они серьезно потрудились на месячниках по 
уборке  территории от мусора, ликвидации 

свалок и сорной растительности.  
     Нарушителям выдавались предписания, а  
совсем нерадивых приходилось и наказывать 
на заседаниях административной комиссии.  
Многое сделано квартальными по подго-
товке к летнему сезону. Неоднократно про-
водились рейды совместно с работниками 
милиции,   с заместителем главы Таманского 
поселения Черкасским П.В. Участвовали 
квартальные и в подготовке к районному 
празднику «Таманская  лоза 2006». За актив-
ную работу в переписи  населения многие 
получили благодарность, а квартальную 
Камянскую Т.А. отметили Почетной грамо-
той за хорошую работу. 
   Комитетом квартальных проведено 22 
заседания, рассмотрено более 90 вопросов, 
касающихся нашей повседневной жизни. 
Таких как угроза  распространение гриппа  

птиц. Для этого был проведен подворный 
обход всех домовладений. Когда пришла 
беда -  зимой 2006 года случилась авария на 
групповом водопроводе – квартальные 
активно помогали администрации в 
доставке питьевой воды жителям.  
 Планов у нас много: это и проведение 
праздников улиц, чествование передовиков 
и ветеранов. Будем стремиться к тому, 
чтобы у домов цвели красивые цветы, радо-
вали глаз яркими красками и украшали лю-
бимую станицу. Необходимо улучшать об-
щественный контроль за санитарным со-
стоянием домовладений, сохранением, вос-
становлением и использованием общест-
венных зданий и  построек, освещением 
улиц, домов, номерных знаков.  
   Дорогие таманцы! Хочу пожелать Вам 
того, что обычно желают своим родствен-
никам и друзьям: здоровья, мира, благопо-
лучия, удачи и, конечно, счастья и любви! 
 

 

- необходимость привлечения водителя или 
транспортного средства для оказания по-
мощи другим участникам дорожного дви-
жения или сотрудникам милиции; 
- проверка документов на право пользова-
ния и управления транспортными средст-
вами, а также документов на транспортное 
средство и перевозимый груз - только на 
стационарных постах дорожно-патрульной 
службы Госавтоинспекции МВД России, 
контрольных постах милиции и кон-
трольно-пропускных пунктах. 
Остановку транспортных средств в иных 
случаях расценивать как нарушение слу-
жебной дисциплины. 
    Как видно из приведенной выдержки 
приказа, любую проверку можно 
мотивировать поиском угнанного авто 
(которое схоже с Вашим) или проведением 
столь частых в настоящее время 
спецопераций. Но при обращении к Вам 
инспектор должен внятно назвать свою 
должность и фамилию, а также озвучить 
причину остановки. Если инспектор этого 
не сделал, он нарушил служебную 
дисциплину, и законность его действий 
можно оспаривать.  

      При произнесении инспектором 
стандартной фразы: «Сержант  такой-то, 
предъявите документы», без лишней 
нервозности задайте вопрос о причинах 
остановки; инспектор обязан дать ответ на 
основании п. 18.2. Наставления ДПС. 
     Если в обоснование причины остановки 
была названа проверка документов,  Вы  
можете указать на незаконность остановки 
такой фразой: «Проверку документов, со-
гласно п.13.7 Наставления ДПС, можно 
проводить только на стационарном посту. 
Обочина дороги таким постом не является. 
Объясните, на каком основании Вы допус-
каете нарушение закона и моих прав – при-
казом МВД № 329 это квалифицируется как 
нарушение Вами служебной дисциплины». 
Далее инспектор либо пожелает Вам счаст-
ливого пути, либо попытается перейти в 
наступление, чтобы «оправдать» свои дей-
ствия.   
   В таких случаях рекомендую весь диалог 
с инспектором записывать на диктофон или 
на мобильный телефон, оборудованный 
функцией записи голоса. Наличие такой 
записи при обжаловании действий инспек-
тора позволит точно установить, что ин-
спектор  нарушил Ваши права.  Перед 
началом записи произнесите вслух текущие 

дату и время, а также место события. Если 
Вы делаете запись в присутствии 
свидетелей, например, Ваших пассажиров, 
это только добавит Вам очков. 
    Наставление ДПС накладывает огра-
ничения на места, в которых запрещается 
останавливать ТС. Это, как правило, участки 
дорог с ограниченной видимостью до и по-
сле поворота, перед перекрёстками, перехо-
дами, в зоне железнодорожных переездов и в 
других опасных местах. Вы можете смело 
подвергнуть сомнению законность Вашей 
остановки в таких местах. Даже если Вы и 
совершили нарушение, действия остановив-
шего Вас инспектора  также будут являться 
нарушением закона. А, как известно, лицо, 
совершившее нарушение, не может быть 
привлечено к ответственности, если нару-
шены процедуры, установленные законом.  
   Не возникает сомнений, что знать свои 
права необходимо, но злоупотреблять 
правами не стоит. Следует помнить, что 
инспектор также думает и о Вашей безопас-
ности. Поэтому, если Ваш автомобиль был 
остановлен инспектором, который вел себя 
корректно и уважительно (пусть даже он не 
назвал причины остановки), не ищите пово-
дов для выяснения отношений. 

Ф.Д. 
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Визит в Тамань игуменьи Серафимо-Дивеевского монастыря 

(Продолжение, начало на странице 1) 
Такие, в общем, дела. 

В.И.Кравченко 
чтобы у людей, которые к нам обращаются, 
не было в дальнейшем проблем. 
- Какая категория населения чаще всего 
бывает у вас в кабинете? 
- Трудно сказать, какая чаще, а вот какая 
мне ближе, скажу. Это пожилые люди: 
наши бабушки и дедушки. Они кажутся 
особенно беззащитными перед бюрокра-
тической волокитой и хочется по-челове-
чески ободрить их хотя бы добрым словом, 
вниманием, побыстрее оформить документ, 
помочь советом. 
- В приемные дни у вашего кабинета много 
посетителей. Сколько людей в среднем 
принимаете в такие дни? 
- 100 – 140 человек. 
- Какое максимальное количество посе-
тителей зарегистрировано за  день? 
- 160 человек . 
- Скажите, как Вам удается достаточно 
оперативно справляться с работой? 
- В начале 2006 года была разработана и 
применена на практике программа «Хо-
зяйство». Вся информация из похозяйст-
венных  книг за 2002 – 2006г.г. внесена в 
базу данных компьютера. Составлен со-
циально-экономический паспорт ст.Тамань. 
Это облегчает поиск необходимой инфор-
мации. 
- А какие документы Вы еще готовите? 
- Через наш отдел регистрируется вся вхо-
дящая корреспонденция. В прошлом году 
зарегистрировано 1040 входящей коррес-
понденции, 48 входящих постановлений, 48 
входящих распоряжений, 151 телефоно-
грамма. Так же готовим распоряжения, 
постановления Главы поселения, оформ-
ляем документы сессий, документы по тре-
бованию администрации района, различные 

информации, планы, отчеты, характеристики, 
работаем с письмами и обращениями 
граждан, а их в прошлом году было 500. 
- Кроме того, я знаю, вы участвуете в ра-
боте различных комиссий? 
- Да, я и Ольга Викторовна работаем в ко-
миссиях, ведем документацию. 
- А чему Вы отдаете предпочтение, какая 
сторона Вашей работы Вам нравится более 
всего? 
- Особенно я люблю работу с кадрами. Это 
опять же люди. 
- Ольга Анатольевна, как случилось, что Вы, 
проработав многие годы на Севере, в Янской 
геологоразведочной экспедиции переехали в 
1992 году с двумя детьми, мужем в наши 
места? 
- На это были и семейные обстоятельства: 
болели дети, да и друзей здесь наших много 
уже обосновалось. Они позвали, мы прие-
хали, понравилось и вот так и остались. А на 
работу в общий отдел меня пригласил Генна-
дий Григорьевич Майков. 
- Я знаю, что Вы не одну молодую пару заре-
гистрировали в нашем ЗАГСе? 
- Да, это входило в мои должностные обязан-
ности. И мне это нравилось. То, что ЗАГСа в 
Тамани нет, - большая ошибка. ЗАГС, как и 
роддом, должны быть в станице! Молодые 
люди должны регистрировать брак, а жен-
щины рожать детей в Тамани! Эту проблему 
будем решать! 
- Ольга Анатольевна, с Вами интересно бесе-
довать. Я наблюдала за Вами во время ра-
боты: одновременно вести поиск в компью-
терной базе данных, отвечать на телефонный 
звонок, подписывать документ, ставить пе-
чать, слушать посетителя – и все это с улыб-
кой и со вниманием! 
    Я Вам желаю оставаться всегда такой же, 
чтобы в Вашем отделе можно было найти 
ответ на любой вопрос. Успеха Вам! 

Угостила прихожан сухариками, приготов-
ленными в сохранившемся (почти 200 лет) 
чугунке величайшего святого Русского Пра-
вославия – Серафима Саровского. 
  Его чудодейственные мощи находятся в 
Дивеевском монастыре и являются пред-
метом массового поклонения паломников, 
приезжающих со всего мира. Редко в каком 
доме нашей страны у верующих в домаш-
нем иконостасе нет иконы Преподобного 
Серафима. Свежи в памяти и недавние тор-
жества в Дивееве, посвященные столетнему 
юбилею (1903г.) его прославления в лике 
святых. В этих торжествах участвовали пре-
зидент РФ В.В.Путин, Патриарх Алексей II, 
государственные и религиозные деятели 
православных стран мира.  
  Протоирей Виктор Калмык ознакомил 
игуменью со святынями, находящимися в 
церкви. 
  Дольше всего она задержалась и молилась 
у иконы с частицей мощей праведного 
воина Федора Ушакова. Игуменья сказала, 
что она очень почитает святых воинов Фе-
дора Ушакова и  еще не прославленного в 
лике святых Александра Суворова. Она 
счастлива, что  ей представилась возмож-
ность ознакомиться с местами их сражений 
и побед, которые имеют воистину все-
мирно-историческое значение. (В частности, 
благодаря их победам началась история 
казачьей Кубани.) 
  Далее все отправились в музей М.Ю. Лер-
монтова. Там их встретили сотрудники му-
зея.  Экскурсовод Наталья Клименко под-
робно и увлекательно рассказала о пребы-
вании великого поэта в Тамани. Посетите-
лям  музея представилась возможность из-
менить представление о монахах. Что, ока-
зывается, это не забитые люди в черных 
сутанах, а живые, высокообразованные лич-
ности. (Игуменья по образованию – врач - 
стоматолог). 
  Например, она спросила экскурсовода: 
- А где тот дом, в котором не было ни од-
ного образа?  
    Тут кто-то из посетителей, с интересом 
слушающий  и экскурсовода и необыкно-
венную посетительницу музея, спросил 
игуменью:  

-А Вы, наверно, матушка, хорошо в школе 
учились? 
- Да, - ответила она. Я окончила школу с 
серебряной медалью…. 
  Затем делегацию встречали в археологиче-
ском музее. Об истории Христианства на 
Тамани задолго до Крещения Руси увлека-
тельно рассказала         Наталья Когтева.  
Экскурсия игуменье очень понравилась, и 
она горячо благодарила Наталью за фили-
гранное изложение истории Тамани, 2600 
летний юбилей которой таманцы собира-
ются праздновать через полтора года. 
  В заключении  директор Таманского му-
зейного комплекса А.И Афанасьева пода-
рила игуменье  буклеты и пригласила в 
гости, когда она в следующий раз посетит 
Тамань. Игуменья Сергия сердечно поблаго-
дарила сотрудников музеев и сказала, что 
она непременно воспользуется этим при-
глашением в самом скором будущем. 
    Руководитель ООО «ЭСКАДЭ» Е.Я.   Ста-
нишевская любезно пригласила игуменью и 
её сопровождающих в кафе «Тамань».  По 
дороге гостья сказала: «Какие у вас хорошие 
люди! Так любят Тамань!» 
     После трапезы гостей принял глава адми-
нистрации Тамани Г.Г. Майков. При встрече 
игуменьи Геннадий Григорьевич, как и по-
ложено по Православному чину, принял ее 
благословение. Затем была задушевная бе-
седа, рассказ о  святынях Православия на 
Тамани, обмен подарками и сувенирами. 
  Г.Г.Майков пригласил гостей на Тузлу, на 
самый край косы. Здесь в 40-х годах I в. по 
так называемому в то время «Бычьему 
броду» проходил  по пути в Крым, в г. Хер-
сонес, самовидец Христа апостол Андрей 
Первозванный. Игуменья растрогалась и 
сказала: «Это мой второй покровитель после 
Сергея Радонежского. (Имя преподобного 
Сергия  ей дали в монашеском постриге, 
мирское ее имя - Александра). В 1992 г., 
когда я была благочинной (зам. игуменьи) 
Рижского монастыря, верующие мне вдруг, 
нечаянно-негаданно, подарили частицу мо-
щей Андрея Первозванного. А через не-
сколько дней, совсем неожиданно, получаю 
назначение в Дивеевский монастырь, где и 
служу игуменьей уже почти 15 лет.  

Я считаю это благословением самого Андрея 
Первозванного! Да и наши сестры в мона-
стыре очень его почитают! Великий святой! 
Наш русский апостол! Хотя и не русской 
национальности!» 
  После посещения Тузлы Г.Г. Майков пока-
зал гостям другую выдающуюся достопри-
мечательность Тамани – мыс Панагия. 
  Задолго до Крещения Руси здесь был зна-
менитый греческий Православный храм 
Мать Панагия, который и дал название 
мысу. Храм подмыла волна, и он обрушился 
в воду. Там, где стоял Храм, в море остался 
большой утес, который до революции назы-
вали Панагией. Теперь Свято-Троицкая 
Лавра планирует восстановить на этом  
утесе Храм с 200 метровой дорожкой к нему 
по колено в воде.  – «Через житейское 
море, тропой покаяния в мир горний, к Цар-
ствию Небесному! Пресвятая Богородица, 
спаси нас!».  
 После мыса Панагия – Дымковая балка. 
Сказочное место для молитвенников! 
  Лесная  чаща на берегу Таманского залива. 
У самой воды – пресное озеро! Да такого 
быть не может! Тишина и уединение… Обе 
монахини были поражены: вот бы Господь 
благословил создать здесь подворье  (фи-
лиал монастыря)! Долго все  гуляли по лесу 
и даже вкушали сохранившиеся ягоды боя-
рышника и шиповника… 
  Прощались поздно вечером у админист-
рации Тамани. Уже в машине игуменья 
сказала последние слова провожающим: «На 
земле нет рая, разве что – Тамань»! И все 
дружно зааплодировали. 
  Через несколько дней митрополит Исидор 
позвонил  Г.Г. Майкову. Он сказал, что ему 
звонил архиепископ Нижегородский Геор-
гий, благодарил за теплый прием игуменьи 
Сергии. Ей Тамань очень понравилась. Про-
сит благословения на открытие в этом свя-
том месте подворья Дивеевского монастыря. 
     Нижегородский владыка собирается 
приехать  вместе с игуменьей на Тамань уже 
в феврале и посмотреть на дивные места, ее 
поразившие.  
   «Может, Бог даст, и выберем место, и бу-
дет у вас на Тамани подворье Дивеевского 
монастыря! А вместе с ним и благословение 
преподобного Серафима Саровского! С Бо-
гом! Аминь!» 

 
К годовщине окончания Сталинградской битвы. 

П.П. Глинько 
«…Сталинград мы в боях отстояли, 

Отстояли родной Ленинград,  
Нас ведет в наступление Сталин, 
Наши пушки фашистов громят.» 

Из песни 
   Для тех, кто прошёл горнило Сталинград-
ского сражения, этих слов четверостишья 
достаточно, чтобы вспомнить, как это было. 
А поколению, не знавшему войны, расскажу 
немного о тех днях. 
  Когда под Москвой были разгромлены 
отборные немецкие армии, и немцы были 
отброшены от Москвы на сотни километ-
ров, Гитлер решил наступательные опера-
ции 1942 г. провести на двух направлениях: 
на Сталинград группой армий «Б» и на Се- 

верный Кавказ группой армий «А». Немцы 
имели численное превосходство в танках, 
самолетах, артиллерии и живой силе. 
  17 июля 1942 года фашисты перешли в 
наступление на Сталинградском фронте. В 
ожесточенных боях, сдерживая натиск нем-
цев, наши войска отступали к Сталинграду. 
28 июля 1942 года Нарком обороны И.В. 
Сталин подписал приказ №227 «Ни шагу 
назад, отступать некуда, позади Волга». 
Здесь, на Волге, решался весь исход 
Великой Отечественной Войны и 
Советского Союза. Коршуны–стервятники: 
на  юге – Турция, на востоке - Япония с 
нетерпением ждали этого решающего 
сражения, чтобы разорвать и поделить нашу  

страну  - СССР.  Гитлер бросил все силы, 
чтобы сломить сопротивление нашей 
обороны. 
   23 августа 1942 года фашисты совершили 
две тысячи самолетовылетов, город 
Сталинград был весь в огне, в разрывах 
бомб, снарядов, мин. Горела  Волга от 
разлитых ГСМ.   
  И вот в такой  огненный смерч попадает в 
декабре 1942 года после окончания 
Камышинского танкового училища вместе с 
курсантами-выпускниками наш земляк  
Николай Степанович Кравченко. Сначала их 
бросили в окопы прямо на передний край, до 
Волги 200-300 метров. Кромешный ад, все 
вокруг горит, взрывается, гибнут товарищи, 
рвутся снаряды,  мины, вокруг пекло.   
 - В начале январе, когда  нас сняли на отдых  
и пополнение, - вспоминает Н.С. Кравченко 

 

     По работе я стала достаточно часто бы-
вать в общем отделе администрации Та-
манского сельского поселения. И мне 
захотелось поближе познакомиться с  
деятельностью этого важного структурного 
подразделения администрации. В один из 
приемных дней я специально провела час в 
кабинете отдела: смотрела, слушала, делала 
записи.  
За этот час в кабинете побывало 46 человек, 
из них 36 посетителей – граждан Тамани, 
остальные  - сотрудники администрации, у 
которых также были неотложные дела к 
начальнику общего отдела Ольге Анатоль-
евне Денисенко. Плюс ко всему она успе-
вала отвечать и на мои вопросы. 
- Ольга Анатольевна, это повседневная 
практика работы – такой наплыв посети-
телей? 
- Да, это обычный ритм работы отдела в 
приемные дни. До обеда уже выдано, на-
пример, 78 справок различного характера. 
- И какие справки вы выдаете? 
- Всех не перечислить так сразу. И о со-
ставе семьи, на получение пособий, льгот, в 
общем, порядка 40 видов справок. 
 В разговор вступает Ольга Викторовна 
Гармашова: «А всего за 2006 год мы вы-
дали 8 885 справок. Такова статистика. Мы 
обязательно ведем учет.» 
- Ольга Анатольевна, я вижу у вас и по-
мощница загружена. 
- Да, у меня прекрасная помощница, вни-
мательная к посетителям, обходительная.  
 - Ведь работа с документами требует 
большого внимания, расскажите немного о 
самых  сложных аспектах работы с до-
кументами. 
- Во- первых, это запросы на архив, кото-
рый находится в г.Темрюке. Я считаю пер-
востепенной задачей ближайшего будущего  
сосредоточение архива в Тамани. И такая 
работа нами уже начата. 
    Во-вторых, чтобы привести в соответст-
вующую норму документы на регистрацию 
в палату юстиции, необходимо затратить 
порядка 1,5 часов индивидуально на один 
пакет. Так, в 2006 г. мы подготовили 863  
пакета документов. 
     В-третьих, мы составляем в межведомст-
венную комиссию по вопросам миграции 
анкеты в отношении иностранных граждан. 
Проводилась работа с турками-месхетин-
цами по переселению в США. 
- Ольга Анатольевна, я знаю Вас доста-
точно давно. Вы активная, деятельная, 
энергичная женщина. А работа с бумагами 
требует усидчивости и на первый взгляд 
кажется, уж извините, немного скучнова-
той… 
- Знаете, ведь за каждой бумагой, справкой, 
документом приходят люди- добрые ли, 
недовольные ли, огорченные чем-то, но мы 
должны их выслушать, постараться помочь, 
может, посоветовать, подсказать. 
Неправильно составленный документ мо-
жет в дальнейшем повлиять как-то на жизнь 
человека. Меняется законодательство, 
бумаги через некоторое время устаревают, 
их нужно своевременно и точно оформлять, 

     Глава администрации ТСП Г.Г. Майков и 
генеральный директор ЗАО «Та-
маньнефтегаз» А.М. Меткин подписали 
договор на 2007 г. о сотрудничестве, со-
гласно которого, предприятие в качестве 
благотворительной деятельности финан-
сирует Администрацию поселения в сумме 
7 (семи) миллионов рублей. Подписан 
договор и с ОАО «Тольяттиазот» на сумму 
10 (десять) миллионов рублей на 2007 г. 
Также при пуске предприятия в бюджет 
поселения поступят средства в размере 20 
рублей с каждой переваленной тонны груза. 
Такой договор вступит в силу после 
разрешения на продолжение строительства. 
Эти средства будут использованы 
исключительно на социальные нужды: 
строительство газопроводов среднего 
давления, ремонт дорог, на реконструкцию 

и оплату уличного освещения, на 
благоустройство станицы и пос. Волна, 
развитие спорта и физической культуры, на 
мероприятия по работе с молодежью и 
другие.  
  На встрече 25.01.2007 года А.М. Меткин дал 
согласие перечислить все семь миллионов 
рублей одним платежом. Эту просьбу Главы 
руководитель ЗАО «Таманьнефтегаз» 
выполнил. Спасибо! 
 Вице-президент корпорации «Тольяттиазот» 
А.С. Виноградов заверил Г.Г. Майкова, что 
1,5(полтора) миллиона рублей тоже поступят 
в бюджет поселения досрочно, до открытия 
разрешения на продолжение строительства. 
Ждем с нетерпением! Социальных задач в 
поселении предостаточно и на их 
выполнение необходимы средства. 

                  Тамань – ты  наша  Родина!    36                 Знаменательные    события 

Договоры и 
благотворительность 



 

Историческая справка о Таманском сельском поселении.      (Окончание, начало в №1) 
У с т а е в а  Э . Р .     В 1647 году Князь Юрий Долгорукий 

пригласил к себе на пир последнего Князя 
Тмутараканского Святослава Ольговича:  
«Приди ко мне, братья, в Московию».  
     На городище Германасса-Тмутаракани и 
в музее Тамани можно изучать историю  от 
древнего мира до сегодняшних дней. Та-
манское городище является одним из инте-
реснейших памятников глубокой древно-
сти наших мест. Культурные напластова-
ния достигают 12-16 метров и хранят в 
своих толщах материальные свидетельства 
от начала 6 века до н.э. до 18 столетия н.э.. 
Письменные источники древних авторов, 
начиная с  с древнегреческих историков-
путешественников Геродота, Страбона, 
Плиния Старшего, позволяют ученым вос-
создать историю Таманского городища от 
города-полиса Германассы от 6 века до н.э. 
до 4 века нашей эры, в средних слоях с 
Матлукой – Таматархой и Самкерцем в 
хазарский период 8 века до первой поло-
вины 10 века, Тмутараканью – столицей 
древнерусского  княжества от второй поло-
вины 10 века до начала 12 столетия, Ма-
тархой в половецкий период 12-13 в.в., в 
верхних слоях с Матрикой – в татарский 
период с середины 13 века до начала 14 
века, Матрегой – в генуэзский период 14-
15 веков, В 15-18 веках на нашей террито-
рии властвовали турки, которые основали 
город-крепость Хуанкала. В 1792 году в 
Тамань переселились навсегда запорожцы 
для охраны русских рубежей, сделав этот 
город своей первой столицей. В Тамани по-
строена первая православная церковь По-
крова Пресвятой Богородицы. По предло-
жению таманского общества в 1911 году 
был возведен величественный памятник 
первым запорожцам. В Тамани  великим 
русским полководцем А.В. Суворовым по 
его личным чертежам построена Фаного-
рийская крепость. Эти памятники совме-
стно с Турецкими колодцами, Таманским  

музейным комплексом скульптурой-па-
мятником великому русскому поэту М.Ю. 
Лермонтову, Таманским археологическим 
музеем-заповедником городищем Герма-
насса-Тмутаракань являются сокровищем 
историко-культурного наследия Российской 
Федерации и зарегистрированы категориями 
государственной охраны. В разные времена в 
Тамани побывали:  
- первый русский летописец, автор «Повести 
временных лет» - Преподобный Никон; 
- великие русские писатели: А.С. Пушкин, 
М.Ю. Лермонтов, А.С. Грибоедов,  А.П. Су-
мароков; 
- герой Отечественной войны 1812 года – 
генерал Н.Н. Раевский; 
- ученый-историк С. Паллас; 
- великие русские ученые Д.И. Менделеев, 
В.В. Докучаев, академик Губкин; 
- советские археологи академики В.Д. Бла-
ватский, Б.А. Рыбаков, доктор наук Н.И. 
Сокольский и другие известные археологи. 
       Тамань всегда и во все времена была 
городом. В 1806 году государь Император 
Александр 1 издал указ о назначении города 
Тамани столицей Черномории. В 1848 году 
Государь Император Николай 1 собственно-
ручно утвердил герб города Тамани, который 
стал первым геральдическим знаком на Ку-
бани. В 1837-1841 годах, когда Тамань посе-
тили М.Ю. Лермонтов и А.С. Пушкин она 
тоже была городом. 6 октября 1943 года в 
сводке Совинформбюро было объявлено, что 
освобожден крупный стратегический центр 
город-порт Тамань. 
      Станица Тамань является официальным 
членом Союза Исторических Городов и Ре-
гионов России. На 7 Конгрессе Союза, кото-
рый прошел в г. Петрозаводске 23-25 июня 
2006 года, было принято решения в юбилей-
ный 2008 год провести в Тамани Съезд ста-
рейших Исторических городов России. Это 
признание значения нашей земли в истории 
мира и России! 

  

Античная Гермонасса. 
Жемчужина юга России Тамань издревле 
привлекала людей своей уникальной при-
родой. Чистый воздух, неповторимый 
ландшафт с действующими грязевыми 
вулканами, солеными озерами и лиманами, 
островками степи и террасами – отро-
гами Кавказских гор – это и есть Таман-
ский полуостров, прошлое которого на-
сыщено яркими историческими собы-
тиями. Уже в VI в. до н.э. эти земли 
стали объектом великой греческой коло-
низации. Греков привлекал архипелаг дель-
товых островов, образованный протоками 
Кубани, получивший название Азиатского 
Боспора. На самом крупном острове были 
основаны города-государства Гермонасса и 
Фанагория. Сменяя друг друга, на протя-
жении последующих  двух с половиной 
тысячелетий звучала здесь разноязыкая 
речь греков, синдов-меотов, сарматов, 
римлян, готов, булгар, хазар, алан, касогов, 
генуэзцев, татар, турок и русских, 
населявших эти живописные места. 
      Таманское городище «Гермонасса-Тму-
таракань», расположенное в станице Тамань, 
является одним из уникальных среди много-
образного мира памятников археологии Рос-
сийской Федерации. Это единственное горо-
дище, жизнь на котором беспрерывно про-
должается уже более двух тысяч лет – со 
времени основания здесь греческой колонии 
в первой половине VI в. до н.э. и вплоть до 
наших дней. 
     Отрывочные сведения о городе и его на-
селении сохранились в трудах древнегрече-
ских писателей (Дионисия Галикарнакского, 
Страбона), в речах римских политических 
деятелей (Плиния Старшего и Плиния 
Младшего), в византийских хрониках (Про-
копий Кессарийский, Константин Багряно-
родный), на страницах арабских манускрип-
тов (Идриси, Аль-Масуди) и русских лето-
писях (Повесть Временных Лет). 
      Научный интерес к памятнику «Гермо-
насса-Тмутаракань» возник еще в начале 
XIX века, тогда же начались и первые рас-
копки. (В.Г.Тизенгаузен. 1869,ч.2; К.Герц. 
1870). 
     В разное время здесь работали выдаю-
щиеся отечественные археологи: 
И.Е.Забелин, В.Г.Тизенгаузен, А.А.Миллер, 
А.С.Башкиров, Б.А.Рыбаков, В.Д.Блават-
ский, Н.И.Сокольский, С.М.Плетнева, 
Н.П.Сорокина, Т.М.Макарова, И.Б.Зеест, 
А.К.Коровина и многие другие. 
      На протяжении XX – нач.XXI столетия 
три археологические экспедиции проводили 
работы на Таманском городище: I. 1930-1931 
гг (Таманская экспедиция ГАИМК под ру-
ководством А.А.Миллера); II. 1952-1955 
гг.(Таманская экспедиция ИА АН РАН 
г.Москва под руководством Б.А.Рыбакова); 
III. 1956-1957 гг, с 1965 г. (Гермонасская 
экспедиция  И.Б.Зеест, Н.П.Сорокина, 
А.К.Коровина, С.И.Финогенова и 
Тмутараканская экспедиция КГИАМЗ им. 
Е.Д.Фелицына  с 1986г. О.В.Богословский и 
И.Н.Богословская, с 1998 г. под  

 руководством Устаевой Э.Р.). Общая пло-
щадь, занимаемая городищем, достигает до 
35 га. Памятник является многослойным- 
на некоторых участках, мощность культур-
ного слоя составляет 12-14 метров. Большая 
часть Таманского городища в настоящее 
время находится под современными за-
стройками. И только около 6 га незастроен-
ным остался участок городища в северной 
части обрывистого берега Таманского за-
лива. Оставшийся свободным от застроек 
участок городища с 1978 г. объявлен «Запо-
ведником под открытым небом», где еже-
годно проводятся планомерные охранно-
спасательные работы. Территория памят-
ника является неотъемлемой частью Таман-
ского музейного комплекса КГИАМЗ им. 
Е.Д.Фелицына . 
    Как объект археологического исследова-
ния памятник представляет собой поистине 
высшую сложность, так как картина жизни 
этого города восстанавливается отдель-
ными сюжетами. Требуются усилия иссле-
дователей-археологов, расширение участ-
ков площадей памятника под раскопки и 
финансовые вложения, для того чтобы ра-
зобраться в бесконечных напластованиях 
античных и средневековых слоев этого па-
мятника, в каменных и глиняных конструк-
циях, зачастую следующих древним тради-
циям и мало меняющихся во времени, 
чтобы уловить своеобразие всех эпох. 
Кроме того, территория города Гермо-
нассы-Тмутаракани в различные эпохи то 
сокращалась, то расширялась. Там где в 
свое время находилась городская терри-
тория с храмами, общественными зда-
ниями, торговыми площадями, церквями, в 
определенные периоды возникал некрополь 
(кладбище), возникали гончарные и брон-
золитейные кварталы, а также производст-
венные винодельческие комплексы и пр… 
     Используя письменные свидетельства 
древних авторов, русских летописей, а 
также свидетельства русских и ино-
странных путешественников, посетив-
ших Тамань в XVII-XIX вв, основываясь 
на археологическом материале и иссле-
дованиях позволим себе выстроить по-
следовательность исторического разви-
тия Таманского городища: специфиче-
ские особенности жизни города, его гра-
ницы, ориентацию жилых помещений и 
планировку  с VIв. до н.э. – до сер.XVIII 
вв.  
     Греческий город-апойкия, полис Гермо-
насса был основан на южном берегу Таман-
ского залива (Корокандамитского озера), на 
территории современной станицы  
     Тамань в VI в. до н.э. Согласно сообще-
ниям древних писателей Дионисия и Ар-
риана Византийского, либо ионийцами, 
которыми предводительствовал Гермон 
(Dionis. Per.52), либо выходцы из Мити-
лены на Лесбосе, которых возглавлял Си-
мандр, умерший при основании колонии, 
после чего городом стала править его жена 
Гермонасса, давшая городу свое имя 
(Arr.Byth.Fr.55).  
    Материалы многолетних  исследований 
экспедиций известных антиковедов Ир-
раиды Борисовны Зеест и Анны Константи-
новны Коровиной показывают,  

античная Гермонасса была значительным 
центром, объединявшим вокруг себя окру-
жающие поселения. Письменные свидетель-
ства дают основания для такого рода пред-
положения. У Дионисия Галикарнакского 
[SC,182-183]: «Если же пройти прямо через 
Киммерийский Боспор, встретится другой 
обширный остров, который лежит внутри 
Меотийского озера на правой стороне; на 
нем- Фанагория и «прекрасно построенная» 
Гермонасса, в которой живут выходцы из 
Ионийской земли». Именно город Гермо-
нассу выделяет автор как «прекрасно по-
строенную». 
     Мощность культурного слоя, насыщен-
ного привозной и местной керамикой пер-
вой пол.VI в. до н.э. – нач. V в. до н.э., а 
также следы разрушенных построек, в том 
числе и монументальных (скорее всего хра-
мовых: капитель, архитрав ионийского ор-
дера) дали основание к подтверждению 
ранее высказанного предположения 
В.Д.Блаватского о первой династии боспор-
ских царей Археанактидов, которые были 
выходцами из города Гермонассы. 
     Огромное количество тарной посуды, 
представленной главным образом  амфо-
рами из самых ранних слоев, определяет, 
прежде всего, экономические связи Гермо-
нассы. Наиболее важными центрами, с ко-
торыми город вел торговлю в VI-V вв до н.э. 
были Хиос, Самос, Коринф, Аттика и дру-
гие. Керамический материал этого времени 
дает убедительные данные о том, что Гер-
монасса уже в ранний период своего суще-
ствования быстро развивалась и имела тес-
ные связи с местными поселениями, распо-
ложенными к югу и западу от Тамани, жи-
телями,  которых были, скорее всего, синды. 
      Основав Гермонассу, греки принесли на 
территорию Тамани уклад и образ жизни с 
территории Древней Греции. В V в. до н.э. 
Гермонасса вошла в состав Боспорского 
царства, образованного по обеим сторонам 
Керченского пролива (в древности Боспор 
Киммерийский) и ее судьба тесно связана с 
Боспорским царством на протяжении всего 
античного времени.  
     Из  строительных остатков открытых 
археологами в античных слоях Гермонассы 
выделяется монументальное сооружение IV-
III вв до н.э. общая площадь которого со-
ставляла около 500 кв. м.. Здание с западной 
и северной сторон имело простаду с камен-
ными субструкциями для основания колон и 
каменный цоколь из рустованных блоков.  
Было установлено, что здание несколько раз 
перепланировалось и перестраивалось на 
протяжении 150 лет.    Остатки этого здания  
и его архитектурный декор  северного фа-
сада,  позволили предположить, что в этом 
районе находилась центральная часть го-
рода с агорой и общественными зданиями с 
IV в. до н.э.,  до конца античной эпохи.  В 
пользу такого предположения служит  на-
ходка у северной простады здания 4-х мер-
ных сосудов – ойнохой.  На двух из них 
одинаковые клейма с именем агоранома 
Аполлодора, на третьем – имя Полуксинида 
и его отца Сатюрионаса.   
К северо-западу от этого здания были 
открыты остатки другого не менее крупного 
комплекса. От которого сохранились фраг- 

менты каменных кладок под сырцовые 
стены, каменный водосток с водосборной 
ямой-цистерной и подвал жилого дома, 
сложенный из сырцовых кирпичей. 
Площадка внутреннего дворика была 
выровнена из фрагментов амфорной тары. 
Интересны остатки здания конца IV-III вв до 
н.э. с хорошо сохранившимся каменным 
цоколем длиной 15 метров, а высотой 1,2 
метра. Внутри здания был открыт 
жертвенник с внутренним зольным 
заполнением жжеными костями птицы и 
мелкого рогатого скота. Вымостка, располо-
женная несколько выше этого жертвенника,  
содержала, обломки известняковой ножки от 
жертвенного стола, часть карниза и капитель 
дорической пилястры. Находки 
архитектурных деталей,  трех аттических 
чернолаковых сосудов с начальными 
буквами имени Деметры-богини плодородия, 
терракотовая протома -курильница дают 
основание считать, что здание было ордер-
ной постройки, по своему назначению – 
святилищем, посвященному Деметре. 
    Планировка города была нерегулярной, но 
функциональной. Улицы в городе проклады-
вались для обеспечения наиболее удобных 
связей с морем и загородными территориями,  
ориентировались все на причал, 
находившийся в северо-восточной части, где 
имелось естественное понижение плато к 
оврагу (Синявина балка), спускающемуся к 
заливу. Хорошая связь с пристанью была 
необходима городу, одной из основных 
функций которого была морская торговля. В 
Гермонассу   приходили суда из центров 
Древней Греции – Хиоса, Фасосса , Гераклеи, 
Синопы, Афин, Малой Азии и др.. Археоло-
гические находки архитектурных мраморных 
декоров, фрагменты и целые формы 
хиосских, фассоских, гераклейских, 
синопских и других центров гончарного 
производства амфорной тары, чернолаковая 
аттическая керамика, краснолаковая 
керамика римского времени, монеты, 
терракотовые статуэтки, носившие 
религиозный или жанровый характер, 
ювелирные украшения, финикийское стекло, 
посвятительные надписи и пр.- все это 
является свидетельством развития экономики 
и торговли города.  
     В середине III в. до н.э. монументальные и 
жилые постройки Гермонассы были 
разрушены. Они оказались перекрытыми 
мощным слоем пожарища. С какими 
событиями связывать эти разрушения 
построек в середине III в. до н.э.   сказать 
пока трудно. Многие исследователи 
антиковеды отмечают, что история 
Боспорского царства в сер.III в. до н.э. во 
многом неясна. Мало данных письменных 
источников. Возможно, это связано с 
завоеваниями Александра Македонского 
Персидской державы способствовавших 
возникновению эллинистических монархий и 
началом эллинско-македонской колонизации 
на Восток. В это же время началось 
передвижение сарматских племен, что не 
могло отразиться и на Гермонассе. 
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